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诺奖大师 James Heckman 教授引爆暨南学术热潮

我院“111 计划”创新引智基地举行揭牌仪式

我院多篇研究成果发表于经济学分支领域国际顶级期刊

踏广东山川 循南粤炊烟 ——“广东千村调查”圆满结束

IESR 第三届全国优秀大学生经济学暑期夏令营顺利举行

IESR2018 开学典礼顺利举行
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暨南大学经济与社会研究院自媒体公众后“黄
埔大道西观点”是智库的发声平台，为公众提
供更加专业、丰富、客观的社会经济问题解读
视野。

暨南大学经济与社会研究院发展与交流中心，
高效帮助国内学子、政府企事业人员申请海外
知名学府深造及专业培训，采用全英语教授数
理、经济相关知识，提供免费的专业英语培训。

社会调查中心隶属于经济与社会研究院，旨在
开展多项大型、前沿的社会调查项目，致力于
为经济学研究提供坚实的基础，打造优质的学
术公共产品，为政策制定及学术研究提供高质
量的微观数据，支撑研究院在相关领域达到国
内领先水平。
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诺奖大师James Heckman教授引爆暨南学术热潮

我院院长冯帅章教授受聘民政部专家咨询委员会委员

我院“111计划”创新引智基地举行揭牌仪式

我院副院长张思思受邀参加粤港澳大湾区发展规划座谈会

IESR首届最佳论文奖及最佳论文提名奖揭晓

我院院长冯帅章教授获暨南大学表彰

大师暨南行

讲座会场

Heckman教授

诺奖大师 James Heckman 教授
引爆暨南学术热潮
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Heckman教授

雷䏠⛓た)FDLNBO 侅䱇♸絑崸㷖湱Ⱒ⚁⚌涸 � ⡙⠏

猖㷖㶩鵳遤✫㼆❜崨崞⸓կず㷖⟌ぢ侅䱇䲿ⴀ✫荈䊹

䠭Ⱓ馰涸霢곿⢾㥵佞䒓✳胢佟瘻ծ劼㐼㷖⛴ծ䚍ⵆ♶䎂

瘝瘝霢곿կ)FDLNBO 侅䱇䗄䗄㊤霶罣䗱㖑絛✮ず㷖⟌➭

涸鍒瘷կ

劥妃崞⸓禹㣐䋗冷⽂遤禹崞⸓歋㕂㹻㢪㕂⚁

㹻㽷ծ冷⽂㣐㷖⚺⸅冷⽂㣐㷖絑崸♸爢⠔灇瑕ꤎ♸㕂꣢

❜崨ざ⡲㢅䪬⸅Ⱏエ䒸✫勻荈吥ⰻ㢪 1200 㢴ぜ罈䋗ծ㷖

欰ծ吥瘝ぐ歲➃㡦涸䎛岌♸կ

劥妃勻霄ꤑ✫⚿⸅Ⱆ䒓雷䏠)FDLNBO 侅䱇鵮⸈

✫ *&43 ⚺⸅涸蓏⸈ㆥ � 冷⽂翫ざ雦ⴢ㷖助灇雭⠔կ*&43 ꫬ

年侅䋗㖈灇雭⠔♳鵳遤✫湱Ⱒ雿俒涸ⴔ❧䫣デ)FDLNBO

侅䱇「鼜䬐⟣雿俒挿霉㎗㺉կ

灇雭⠔䒓㨤ⱹ䋔畎ꤎ㼆 )FDLNBO 侅䱇涸ⵌ勻邍

爙掚捘涸妅鵓䎇皍銳➝絏✫梡㖞涸 *&43 ꫬ年㷖罏կ䱹

♴勻)FDLNBO 侅䱇鵳遤✫곿⚹"NFSJDBO JOFRVBMJUZ 

BOE TPDJBM NPCJMJUZ WJFXFE UISPVHI B %BOJTI 1SJTN涸

⚺곿怵雷կ

Heckman教授与学生合影 Heckman教授主题演讲讲座会场暨南大学校长宋献中

讲座会场
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我院“111 计划”
创新引智基地举行揭牌仪式

2018 年 7 月 10 日上午，我校举行“暨南大学高等学

校学科创新引智基地工作推进会暨揭牌仪式”。国家外专局

教科文卫专家司副司长易凡平、广东省人力资源和社会保障

厅副厅长劳帜红、广东省外专局副巡视员杨佩军、广东省外

专局项目管理处处长周震寰、暨南大学校领导及四个“111

基地”相关负责人参加本次会议。

首先，暨南大学宋献中校长发表致辞，简要介绍了我校

建设高等学校学科以及引智工作的进展，并对国家外专局、

广东省外专局的专家莅临指导表示欢迎及感谢。随后，对我

校已获批的四个创新引智基地举行揭牌仪式。其中，我院“人

口流动与劳动经济学科创新引智基地”为 2018 年新获批基

地，也是我校首个社科类“111 基地”。

我院院长冯帅章教授，作为“人口流动与劳动经济学科

创新引智基地”负责人，向与会的各位专家及领导汇报了基

冯帅章院长汇报工作进展

我院“人口流动与劳动经济学科创新引智基地”揭牌

地建立以来的工作进展及年度规划。

最后，广东省外专局副巡视员杨佩军、国家外专局教科

文卫专家司副司长易凡平分别发表致辞，他们对我校四个

“111 基地”所取得的成果表示肯定，希望我校能够将高等

学校学科创新引智工作与国家发展需要充分结合起来，积极

探索高校创新发展新道路。

Heckman与IESR青年教师合影

Heckman教授对学者论文提出意见研讨会现场

助 理 教 授 谢 斌 报 告 了 题 为 “ I n s t i t u t i o n a l 
Discrimination and Assimilation: Evidence 
from the Chinese Exclusion Act of 1882”
的论文。

冯帅章教授分享了题为“Adjusting Labor 
Flows”的报告。

副 教 授 张 思 思 报 告 了 题 为 “ R i s i n g 
h o u s e h o l d  i n c o m e  i n e q u a l i t y  a n d 
i n s t a b i l i t y  –  p u t t i n g  t h e  p i e c e s 
together”的论文。

副 教 授 蔡 澍 报 告 了 题 为 “ T r a d e 
l i b e r a l i z a t i o n  a n d  h u m a n  c a p i t a l 
acquisition: Evidence from China”的论
文。

助理教授陈祎报告了题为“Arrival of Young 
Talents send-down movement and rural 
education in China”的论文。

美 国 M a t h e m a t i c a  Po l i c y  R e s e a r c h 研 究
员 T i m  K a u t z 分 享 了 题 为 “ T h e  e f fe cts  o f 
situations on measurements of cognitive 
and noncognitive skills among primar y 
school students in Shanghai”的报告。
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2018 年 6 月 1 日 至 4 日， 弗 吉 尼
亚理工大学副教授、海外学术骨干
Suqin Ge 来访基地，与基地负责人冯
帅章教授洽谈合作论文，同时与基地
全职教师进行学术交流。

海外学术骨干
Suqin Ge 来访基地

6 月

6 月

第二届“新兴经济体的
企业发展”研讨会

2018 年 6 月 21 日 -6 月 22 日， 经 济
与社会研究院成功主办第二届“新兴
经济体的企业发展”研讨会。

2018 年 6 月 12 日 -14 日， 基 地
携 手 美 国 房 地 产 和 城 市 经 济 学 会
（AREUEA）联合举办 2018 年度国际
年会，会议包括主题演讲、业界论坛、
平行会场报告、海报专场等。

期间，香港浸会大学副教授、海外学
术骨干 Hongliang Zhang 参会。

2018 AREUEA 国际年会

6 月

2018 年 6 月 18-19 日， 经 济 与 社 会
研究院主办 CEMP 2018 Workshop，
来自约翰·霍普金斯大学、埃默里大学、
多伦多大学、加州大学洛杉矶分等国
内外知名高校的专家学者相聚展开学
术讨论。

CEMP 2018 Workshop

6 月

2018 年 1 月，基地负责人冯帅章教
授 赴 美 与 2000 年 诺 贝 尔 经 济 学 奖
得 主、 基 地 海 外 学 术 大 师 James J. 
Heckman 教授洽谈合作事宜。

会见海外学术大师
James J. Heckman

1 月

5 月

第二届流动人口子女
学术研讨会暨政策论坛

2018 年 5 月 19 日 -20 日，基地主办
“第二届流动人口子女学术研讨会暨
政策论坛”。

2018 年 1 月，冯帅章教授等人带队
赴美 AEA 经济学年会开展海外招聘活
动，成功招揽 15 名毕业于海外著名
高校优秀青年学者。

他们分别来自于美国加州大学洛杉矶
分校、新加坡国立大学、英国伦敦政
治经济学院、澳大利亚墨尔本大学等。

赴 AEA 经济学年会
招贤纳士

1 月

2018 年 3 月 11 日 至 20 日， 荷 兰 马
斯特里赫特大学荣誉教授、GLO 主席、
海外学术骨干 Klaus Zimmermann 教
授来访基地。

期间，Zimmermann 教授与基地联合
举办了 IESR-GLO 劳动经济学研讨会，
并带来“问政暨南”政策性讲座 、“中
欧劳动力市场”对话、Career Talk 等
学术交流活动。

海外学术骨干
Klaus Zimmermann
来访基地

3 月
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2018 年 6 月 25 日 至 29 日，HCEO
国际工作组与基地联合举办第三届
2018 HCEO Summer School “2018 
HCEO 教师培训项目”。

2018 HCEO 
教师培训项目

6 月

副 教 授 蔡 澍 的 独 立 作 者 论 文
“ M i g r a t i o n  u n d e r  L i q u i d i t y 
C o n s t r a i n t s :  E v i d e n c e  f r o m 
Ra n d o m i ze d  C re d i t  A cce s s  i n 
China”被发展经济学领域顶级期刊
Journal of Development Economics
接受。

Journal of 
Development 
Economics

6 月

2018 年 6 月 25 日晚 6 点 15 分，芝加哥 - 暨南人类发展研究联合计划揭
牌仪式正式启动。

该计划由基地与美国芝加哥大学人类发展经济学研究中心（CEHD）联合
发起，由海外学术大师 James J. Heckman 与基地负责人冯帅章共同担任
负责人。

芝加哥 - 暨南人类发
展研究联合计划正式
启动

6 月

未来计划：

联合会议 / 学术研讨会
 双方将组织联合学术会议和研讨会

联合研究计划
包括“亚洲家庭变迁项目”和“绵竹儿
童认知与非认知能力发展追踪项目”

基地与芝加哥大学 CEHD 人员互访
基地教师与学生可推荐访问芝加哥大学

我院院长冯帅章教授受聘
民政部专家咨询委员会委员
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IESR 首届最佳论文奖及
最佳论文提名奖揭晓
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我院副院长张思思受邀参加
粤港澳大湾区发展规划座谈会
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1 学院要闻

我院副教授唐立鑫的两篇合作论文分别发表于发展经济学领域顶级期刊Journal of 

Development Economics与国际经济学顶级期刊Journal of International Economics

我院助理教授邱筠的合作论文发表于环境经济学领域顶级期刊Journal of Environmental 

Economics and Management

我院助理教授王武毅的合作论文发表于计量经济学领域知名期刊Journal of Applied 

Econometrics

我院副教授张思思、助理教授刘诗濛获北大-林肯中心2018-2019年度研究基金项目立项

我院副教授史炜、助理教授薄诗雨获国家自然科学基金青年项目立项

12

我院院长冯帅章教授获暨南大学表彰

㖈 2018 年 � 剢 � 傈〮䒓涸冷⽂㣐㷖侅䋗蒜邍䕥㣐⠔♳䧮ꤎ蜦䖤

201��2018 㷖年㷖猰䒊霃絫佪㤙⸠䧮ꤎꤎⱹ䋔畎侅䱇蜦䖤ꅾ挿ꅾ㣐䧭

卓㤙⸠կ

201��2018 㷖年䧮ꤎ㖈䒸鵳➃䩞㛆Ⱞծ猰灇䧭卓⟄⿺㷖猰䒊霃倰

鿪》䖤〳㋐䧭㽠կ䧮ꤎ➃〡崨⸓♸⸣⸓絑崸㷖猰倝䒸兰㛇㖑Ⰶ鷥㕂

㹻넞瘝㷖吥㷖猰雦ⴢ倝䒸兰㛇㖑皍獦111 雦ⴢկⱹ䋔畎侅䱇Ⰶ

鷥第三䪠㕂㹻♰➃雦ⴢㆹ㷖爢⠔猰㷖곭ⱙ➃䩞Ⱖ〄邍㖈絑崸㷖곭㚖

곝紩期ⴚ5IF "NFSJDBO &DPOPNJD 3FWJFX涸ざ⡲雿俒蜦䎛⚎溁ㆹ

㷖爢⠔猰㷖⠏猖䧭卓♧瘝㤙կ

冯帅章教授上台领奖（左四）
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� 科研动态 总第七期
2018 年 第三季度

研究课题

Journal of Applied Econometrics

助理教授，王武毅

䧮ꤎ⸔椚侅䱇桬娀嫏涸ざ⡲雿俒)PNPHFOFJUZ QVSTVJU JO QBOFM EBUB NPEFMT� 5IFPSZ BOE BQQMJDBUJPOざ⡲

罏 1FUFS $� #� 1IJMMJQT� :BMF 6OJWFSTJUZ� -JBOHKVO 4V� 4JOHBQPSF .BOBHFNFOU 6OJWFSTJUZ㖈雦ꆀ絑崸㷖곭㚖濼ぜ期

ⴚ +PVSOBM PG "QQMJFE &DPOPNFUSJDT 〄邍կ

助理教授，刘诗濛副教授，张思思

我院副教授张思思、助理教授刘诗濛
获北大 - 林肯中心 2018-2019 年度研究基金项目立项

科研论文

1. Journal of Development Economics

2. Journal of International Economics

副教授，唐立鑫

鵛傈䧮ꤎⶰ侅䱇用ꚙ涸ざ⡲雿俒.JOJNVN 8BHF BOE 0VUXBSE '%* GSPN $IJOBざ⡲罏㢕傉㣐㷖ⶰ侅

䱇垊嵳惐ծ⚥㣛餒絑㣐㷖ⶰ侅䱇卌〄㖈〄㾝絑崸㷖곭㚖곝紩期ⴚ +PVSOBM PG %FWFMPQNFOU &DPOPNJDT 〄邍կ

➭涸〥♧眜ざ⡲雿俒5IF "MJCBCB FFDU� 4QBUJBM DPOTVNQUJPO JOFRVBMJUZ BOE XFMGBSF HBJOT GSPN F�DPNNFSDF

ざ⡲罏繠㕂㺉㢧岁㽲❇䊜用㣐㷖垊ꩋծ銯棴暅 *&4& ㉁㷖ꤎ劫劢ぜծ繠㕂㺙姅呏䊜用㣐㷖龅㤕㖈㕂꣢絑崸㷖곝

紩期ⴚ +PVSOBM PG *OUFSOBUJPOBM &DPOPNJDT 〄邍կ

Journal of Environmental Economics and 
Management

助理教授，邱筠

鵛傈䧮ꤎ⸔椚侅䱇齶癋涸ざ⡲雿俒4IPSFMJOF %FGFOTF BHBJOTU $MJNBUF $IBOHF BOE $BQJUBMJ[FE *NQBDU PG 

#FBDI /PVSJTINFOUざ⡲罏 %S� 4BUIZB (PQBMBLSJTIOBO� UIF 0IJP 4UBUF 6OJWFSTJUZ㖈梠㞯絑崸㷖곭㚖곝紩期ⴚ

+PVSOBM PG &OWJSPONFOUBM &DPOPNJDT BOE .BOBHFNFOU 〄邍կ
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� 科研动态

SEMINAR

鵛傈⻌㣐 � 卌肤⚥䗱Ⱆ䋒 2018�201� 年度灇瑕㛇ꆄ蜦䖤ぜ⽀䧮ꤎⶰ侅䱇䓎䙼䙼涸灇瑕고湡⡞䨻佟瘻」鴲⿺䨻

⟟岚⸓㼆㹻䏭餒㺢涸䕧ㆇ劼ⵖ♸⸔椚侅䱇霜憒涸灇瑕고湡⚥㕂㙹䋑エ䒸⸂涸⼓㚖䊵䒗ծ䕎䧭劼ⵖ♸䕧ㆇ佪卓㛇

✵欰崞餘ꆀ♸㉁⚌梠㞯涸絶度灇瑕蜦䖤灇瑕㛇ꆄ佅䭯կ餴⸔傞ꢂ⚹♧年餴⸔ꆄ괄⚹ 80000 ⯋➃字䋏կ

⻌㣐 � 卌肤⚥䗱灇瑕㛇ꆄ➝絏

⻌㣐 � 卌肤⚥䗱䭯絯䒓㾝灇瑕㛇ꆄ고湡佅䭯㙹䋑㕼㖑ⵄ欽♸佟瘻ծⰖⰟ餒佟ㄤ䨻㖑❡玘ծ

⡞䨻䋑㖞ㄤ佟瘻ծ㙹䋑❜鸑ծ㙹䋑梠㞯⿺瑟ꢂ錞ⴢ⡤禹ծ㙹䋑㛇炄霃倶䫏輑餴瘝곭㚖涸灇瑕կ

⻌㣐 � 卌肤⚥䗱♧餟䔂靈㛇✵霫㹊餴俱♸侨䰘涸㹊霆灇瑕霪年度㽍ⰦⰢ岤♸⚥㕂倝♧鲰佖

ꬠ㺙ⴗ湱Ⱒ涸灇瑕雳곿կ

近日，2018 年国家自然科学基金委员会公布了立项结果，我院副教授史炜的“存在共同因子的半参数空间面板模

型的理论及应用”，助理教授薄诗雨的“政府层级、财政分权与区域协调发展：基于中国的理论与实证研究”分别获得

青年科学基金项目立项。

我院副教授史炜、助理教授薄诗雨获
国家自然科学基金青年项目立项

助理教授，薄诗雨副教授，史炜
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� 学术活动 总第七期
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首先，沈老师简要地总结了劳动力市场中供给方（企业）
和需求方（求职者）在线上招聘平台存在着的动态博弈
(Dynamic Game)，其总共分为三个阶段：在第一阶段，企
业占据主导地位，其可以决定发放求职信息的平台、决定
求职者应具备的职业素养或硬性要求；第二阶段以求职者
为主导，他们依据企业给出的要求进行求职申请；在第三
阶段，企业会根据平台提供的求职者的申请信息，并依据
自己的需求在求职者中进行筛选，决定需要面试或录用的
求职者。此外，沈老师指出，招聘的企业会对求职者的性别、
年龄等做出一些明确的规定，而这些规定会通过以下两个
因素对求职者的申请及录用过程产生影响：（1）处于第二
阶段的求职者对企业招聘要求的服从性 (Compliance)；（2）
处于第三阶段的企业依据自己的需求对求职者进行筛选的
执行力度 (enforcement)。

本文用了中国工作委员会 (XMRC.com) 内部的数据描
述了性别匹配、性别隔离、不同性别间工资差距这三种现
象，并分别研究了性别标签对求职者做出求职决定、企业
进行求职筛选的影响。本文发现：（1）对服从性要求较高
的工作，即使性别要求并不是非常严格，仍会对求职者的
申请行为产生直接的影响 ;（2）拥有性别要求的招聘广告
能够解释 50% － 60% 关于就业、公司和职业间存在的性
别隔离，也能够解释 60% 性别间的工资差距，其解释力主
要取决于求职者的申请行为；（3）控制招聘广告的职位描
述（Job Title）、企业的固定效应后，只改变招聘广告的
性别要求，而不改变内容，发现收到求职信的性别组合发
生了较大的变化；（4）控制招聘广告的职位描述和工人的
固定效应后，把申请信从无性别要求的企业重新发送给除
了有性别要求外、其他方面都相似的企业，发现这给求职
者的回调率 (Callback Rate) 带来巨大的负面影响。

【第 104 期】澳大利亚国立大学经济研究所高级讲师沈凯玲：

Gender-Targeted Job Ads in the Recruitment Process: 

Evidence from China

高级讲师沈凯玲

SEMINAR

【第 103 期】乔治亚州立大学姚文雄副教授：The Political 

Economy of Loan Modification

2018 年 7 月 5 日，乔治亚州立大学姚文雄副教授做客我院第 103 期 seminar，并分享了题为“The Political 
Economy of Loan Modification”的工作论文。

文章发现，当违约贷款的发生地有代表在第 111 届国会美国众议院金融服务委员会任职时，抵押贷款服务商
会对违约贷款提高约 8% 的修改率。即使在 2010 年多德 - 弗兰克法案（Dodd-Frank Act）通过后，这种影响依然
存在且一直持续到第 112 届国会。文章证明了货款服务商在货款调整分配时会根据政治动机做出决策。但是文章
没有证据显示，更高的修约率会有利于贷款人和地区经济发展。

姚文雄副教授
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总第七期
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暨南论道

国家卫生健康委员会流动人口计划生育
服务管理司司长王谦谈中国流动人口问题
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王谦司长

人口流动 40 年：
促成中国人口红利的实现

01. 我国人口学意义上人口红利的形成
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暨南论道

媒体聚焦

黄埔大道西观点文章精选
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02. 真正实现人口红利要求劳动力自由流动
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03. 我国劳动人口流动特征
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流动人口调查：统一性与差异化

01. 人口流动数据缺乏、口径不一
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有人认为，教育质量是相对的，因此所谓“优质”教

育资源总是不足的。我认为这种“零和游戏”的思维背离

了教育的初衷，从而将我们无可救药地陷入绝望和焦虑。

我们所追求的，应该是给所有人“有质量”的教育，而不

是“最好”的教育，或者是到几所“最好的”学校去接受

的教育。只要我们不盲目陷入分数攀比，升学攀比，相信

大家都可以感受到教育真正的魅力，让教育回归教育。当然，

这需要我们全社会的共同努力，包括我们整个的教育制度，

特别是高等教育的制度都需要进行相应的改革。

在基础教育阶段，教育的主要目的在于基本知识点的

掌握，学生学习兴趣的培养等，未必是要通过大量重复的

练习去取得多么高的分数。教育所应该达到的，也绝不应

该仅仅是考试成绩的提高，而应该包括情感，毅力，求知

欲等等非认知能力的全方位培养。根据诺奖得主 James 

Heckman 教授的研究，非认知能力对于人生的重要性，很

多时候甚至超过认知能力的影响。即使我们的目标是侠义

的考分和升学，教育也绝不仅仅局限于学校。家庭教育同

样非常重要，可能比学校教育的作用更大。如果我们能把

对于入学的焦虑，转化为对孩子更多的关心和陪伴，也许

结果就会非常不一样。 

（作者为暨南大学经济与社会研究院院长冯帅章教授，

本文首发于作者财新博客）

图片来源于网络

媒体聚焦

冯帅章：解决流动儿童教育问题的关键是扩大供给

临近开学季，最近又连续发生一些有关流动儿童教育

的吸引眼球的事件。在苏州，因为民工子弟学校立新小学

校舍无法继续租用，导致学校被迫关闭，学生被转往公办

勤惜实验小学。由于勤惜小学是一所质量较高的重点小学，

民工子弟学校学生进驻引起勤惜小学家长的抗议。而校方

在两校学生中间的“隔离墙”，更是在舆论场引起了轩然

大波。而在北京，已经举办了 20 年，号称是“最好的民工

子弟学校”的黄庄学校，也面临到期无法继续租用场地而

被关闭的结局。这两件事情虽然发生在不同的地区，但学

校停办的直接诱因，都是不能继续租用校舍。类似事件在

上海等地也有发生。我真心地希望这里面没有“教育控人”

的因素在作祟。因为试图通过损害流动儿童受教育权利的

方式来解决我们的大城市病纯属病急乱投医，一方面达不

到其调控人口的目的，另一方面还产生更多的留守儿童甚

至是失学儿童。

值得欣慰的是，从公开报道中，我们看到立新小学和

黄庄学校的学生都得到了妥善的安排。如果通过停办民工

子弟学校，将流动儿童就近安排到较好的公办学校就读，

则无疑是一件好事。因为包括流动儿童在内的义务教育本

来就应该由政府托底。国家也有非常明确的从“两为主”

到“两纳入”的政策指导。普遍来说，公办学校的教学质

量仍然优于民工子弟学校，而家长在有选择的情况下，一

般也更愿意将子女送到公办学校就读。然而，苏州和北京

发生的事情也提醒我们，关停民办学校要非常慎重。在准

备不足的情况下关闭民工子弟学校，则极易出现苏州立新

小学事件这样的后果，甚至引发更大范围的对立与矛盾。

同样，在公办优质教学资源不足的情况下，如果黄庄学校

的办学质量很好，得到家长认可，将其关闭也非常令人费解，

因为这无疑将加剧而非缓解教育资源的不足。

教育是稀缺资源，特别是优质教育，这对于城市本地

儿童来说也是如此。从许多城市的天价学区房，我们就看

到对于优质教育资源的旺盛需求。在这种情况下，如何解

决流动儿童的教育问题，实现教育公平？我认为最好的方

苏州勤惜实验小学架起的隔离墙（图片来自新闻）

法还是把饼做大，通过教育的供给侧改革，提供更多更好

的受教育机会，来满足人民群众包括流动人口不断提高的

对于优质教育的需求。从长远来看，优质教育资源的供给

是有弹性的。政府可以多管齐下。一是加大财政投入，特

别是在学位紧张的地区大力兴办公办学校。。通过提高教

师待遇，加强师资培养等方式增加优秀教师的供给。这些

本来就是国家“两纳入”政策的题中应有之义。二是扶持

民办学校。上海 2008 年后开始的“纳民”实践表明，即使

是对于起点相对较低的民工子弟学校来说，通过政府的财

政补助和监管帮扶，这些学校可以实现教学质量的快速提

高。这些都是可以做到的。 因为很多时候民办学校最需要

的还不是资金的投入，而是政策上的一视同仁。当然，从

长期来说，最理想的情况，应该是公办学校兜底，而民办

学校满足一些个性化的教育需求。
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中国房地产市场而言，略微的增长都会显得增长率很高。

但即便这样，我们仍然会去思考中国房地产市场是否真的

存在泡沫？

然后，Gyourko 教授将关注视角从房屋价格转移至房

屋数量。其一，通过展示 1975-2017 年美国房屋交易量数

据，他指出过去 40 多年美国房地产市场交易量翻了一倍，

人口每年 1% 的增长率似乎并不能完全解释这一现象；其二，

美国房屋拥有率也从 1965 年的 63% 达到 2004 年的极值

点 69%；其三，房屋数量与价格的变化是密切联系的，从

数据也可以看出随着房屋需求数量的变化，房价指数几乎

呈同趋势变动。而对于中国而言，数据显示从 2007 年第 1

季度至 2016 年第 4 季度房地产市场建筑面积增长率在 0 上

下进行剧烈波动，并未呈现出单调变化的趋势。Gyourko

教授认为这背后除了金融危机的影响外，一定程度上可能

也体现了政府调控的作用。在中国的市场经济中政府扮演

着重要的角色，所以如果关注和研究中国房地产市场，仅

仅关注价格信号是不够的，还需关注房屋开发数量上的一

些特征。

在第二部分，Gyourko 教授详细分析了中美房地产市

场中一些代表性的城市。首先，他展示了美国 FHFA 房价

指数 1975-2017 年在三类不同市场中的变化情况：第一类

是美国的“阳光地带”，数据包含亚特兰大、夏洛特、达

拉斯、拉斯维加斯、迈阿密、菲尼克斯和坦帕等城市；第

二类是美国东部沿海城市，涵盖波士顿、纽约、华盛顿等；

第三类则是美国西部沿海城市，包括丹佛、洛杉矶、波特兰、

圣地亚哥、旧金山和西雅图等。从中可以看到美国房地产

市场价格在地区之间分布的差异越来越大，近 40 年的数据

反映出“阳光地带”的价格指数变动微弱，而东部与西部

沿海城市的房价呈现出周期性波动上升的趋势，是什么原

因造成了这种差异？答案可能是住房供应弹性。过去几十

年，涌入“阳光地带”的人口急剧上升，但住房数量的增

加能够在一定程度上匹配这种需求的变化，这也是“阳光

地带”崛起的原因之一。而在美国东西部一些沿海城市虽

然对房屋的潜在需求旺盛，但住房供应缺乏弹性，新建的

住房单元少之又少，所以这些急剧增长的需求最终反映在

了高房价上。对于中国而言情况类似，Gyourko 教授以北

京和大连为例，前者的房价从 2004 年至 2017 年急剧增加，

而后者的房价波动变化、增长较小。对于房价区域差异的

解释仍需回到对市场结构的剖析中，因此他用图例详细对

比了不同土地供给弹性下房屋价格与数量的变化，为经济

学的直觉性分析提供了理论框架。

然 后，Gyourko 教 授 指 出 房 价 是 由 供 给 与 需 求 两 种

力量共同决定的，所以要理解中国房地产市场价格的变化

就要将这两方面进行对比分析。为此，他与合作者测算了

2001-2014 年中国 35 个主要城市的房屋供需比，从中发现

北京（87%）、杭州（79%）、深圳（73%）、上海（70%）

等 6 所城市出现供给不足，这些无法满足的需求比例达到

10% 以上；而成都（230%）、重庆（193%）、呼和浩特

（178%）、西安（130%）等 14 所城市则出现过度供给至

少 30% 的现象；昆明（120%）、长沙（119%）、海口（101%）、

广州（93%）等 15 所城市则处于前两类之间。

最后，Gyourko 教授使用房价收入比与购租比两个指

标再对中国房地产市场进行分析。一方面，通过计算中国

12 个主要城市从 1999 年至 2016 年的房价收入比，他指出

这些城市的最低房价收入比都在 5 以上，北京、上海、广

州等城市多年都在 10 以上，而像美国等一些发达国家均在

3 左右。因此，中国的房价收入比是非常高的，这也在一

定程度上说明未来中国居民收入的增长对于房地产市场的

健康发展意义深远；另一方面 Gyourko 教授与合作者还计

算了上述城市从 2009 年第 3 季度至 2014 年第 1 季度的购

租比，从中发现北京、广州、南京等城市有略微上涨趋势，

上海、天津、重庆、武汉、大连等城市基本保持稳定，杭州、

成都、长沙以及西安则有所下降。

通过以上分析，Gyourko 教授在第三部分进行总结讨

论，主要得出以下观点：第一，由于数据限制，关于中国

房地产市场是否存在泡沫的问题还无法得出确切结论；第

二，房地产市场周期性变动的特征在中国并未出现；第三，

相比美国，中国房地产市场中存在着较多的行政干预，所

以要研究中国问题不仅需要关注房价，还应关注房地产数

量；第四，中国房地产市场可能存在过度开发（尤其是中

西部城市）、投机、道德风险等问题。

（原文刊载于微信公众号“黄埔大道西观点”

时间：2018 年 7 月 13 日）

黄埔大道西观点文章精选
美国宾夕法尼亚大学 Joseph Gyourko 教授
谈理解中国房地产市场：美国经验值得借鉴吗？

在 我 院 举 办 的 2018 年 度 美 国 房 地 产 与 城 市 经 济

学 会（American Real Estate and Urban Economics 

Association, AREUEA） 国 际 年 会 上， 宾 夕 法 尼 亚 大 学

沃 顿 商 学 院 教 授 Joseph Gyourko 分 享 了 一 场 题 为“ 

Understanding Chinese Housing Markets: Learning 

from the American Experience? ”的主题演讲。

Gyourko 教授的演讲主要包括三个部分：第一部分从

加总数据出发分析了中国与美国房地产市场价格和数量变

化的差异，进而强调中国特殊国情的重要性；第二部分选

取了中国和美国一些极具代表性的城市进行更加细致的分

析；第三部分则是总结，Gyourko 教授对中国房地产市场

可能存在的风险进行了解读剖析。

在 第 一 部 分，Gyourko 教 授 首 先 展 示 了 美 国 1975-

2017 年分季度统计的 Case-Shiller（由标准普尔发布的房

价指数，以重复销售定价技术为基础）和 FHFA（Federal 

Housing Finance Agency）房价指数，两者变化趋势非常

接近，共同反映出美国房价存在周期性变化的特征事实，

那么中国房地产市场是否也存在类似的现象呢？为此，

Gyourko 教授展示了衡量中国土地价格的沃顿 - 清华（全

称 Wharton-Tsinghua Chinese Residential Land Price 

Indexes ，CRLPI）指数从 2004 年第 1 季度至 2017 年第

4 季度的变化趋势，该指数涵盖了中国 35 个主要城市。从

结果可以看到，在这一时期中国房地产市场价格年均上涨

16%，约为中国 GDP 增速的 2 倍。Gyourko 教授指出原因

之一可能是中国房地产市场起步较晚、基础薄弱，真正开

始发展是在 1988 年邓小平改革之后。因此对于基数较小的

Joseph Gyourko教授
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前教育。中国的投资还应由物质资本向人力资本进行适当

的转移调整，并着力解决地区间的不平衡问题。此外，户

籍政策的改革、现行学费政策的改变，都是政府需要努力

的方向。概括而言，就是要推动人力资本投资市场的形成。

同时，现阶段社会应重新审视大学的学术教育，认可职业

技能教育的价值。

接着，Heckman 教授更深入地解释人力资本投资所能

带来的好处。他认为现代经济活动所需要的技能是多种多

样的，中国不应仅凭考试成绩来评估学生，这是教育机构

的成败。

对于地区发展不平衡问题，Heckman 教授通过展示了

中国城乡收入比的变化、城乡教育回报率的差异、省级层

面的人均教育支出与人均 GDP 的关系、城乡平均入学率与

毕业率的差异等，总结认为城市与农村、经济发达省份与

不发达地区仍然差距悬殊。

地区发展不平衡的背后与中国特有的户籍制度分不开。

青壮年劳动力由农村向城市移民，但大部分人却将自己的

孩子留在农村。2010 年农村留守儿童的数量是 2000 年的

三倍，流动儿童数量也急剧增长。2010 年的数据显示，这

两类儿童占中国 0-17 岁孩子总数的 35%。进一步研究表明，

约 1/3 的留守儿童和他们的祖父母居住在一起，而祖父母

中绝大多数未受过教育或仅受过小学教育。

Heckman 教授认为，在中国，人力资本投资的市场不

可或缺，同时，以科研为导向的高等教育并不是唯一的道路。

职业教育和在职培训同样重要，社会应鼓励人们发展自身

的比较优势。另一方面，职业教育与应用技能也会促进科

技的进步。

而后，Heckman 教授强调了儿童早期教育的重要性。

具体来说，培养社会情感技能有助于认知技能的形成，进

而儿童能够感知奖赏、产生自身前进的动力。在长期，以

上做法将有利于社会生产率的提高，提升社会流动性。

讲座最后，Heckman 教授阐述了自己对不平等的看法。

由户籍制度和缺少教育入学途径导致地区及家庭背景成为

决定命运的关键是一种有害的不平等，其不仅有损社会公

平，还将损害社会生产率。而允许市场机制介入进行调节，

即鼓励对稀缺技能培养的投资，以及教育与训练的获得，

将有利于社会与代际流动性的提高，应该被视为有利的不

平等。

Heckman 教授的观点来源于他近期对技能形成及多样

化生活技能的研究。此次讲座内容也是他和暨南大学经济

与社会研究院院长冯帅章教授众多合作研究中的一项。他

指出中国亟需解决物质资本与人力资本投资结构的问题。

幸运的是，已经有一些研究在针对该话题进行讨论，包括

他在内的经济学家们也在不断努力。Heckman 教授表示，

他与暨南大学经济与社会研究院院长冯帅章牵头建立的 “芝

加哥 - 暨南人类发展研究联合计划”将进一步促进双方的

合作关系，并积极推动双方在人力资本投资方面的研究合

作，芝加哥大学以及他所在的人类发展经济学研究中心期

待与暨南大学及暨南大学经济与社会研究院（IESR）在未

来的合作。

（原文刊载于微信公众号“黄埔大道西观点”

时间：2018 年 9 月 29 日）

配图源于网络

诺奖得主 James Heckman：
中国应当重视职业技能投资和学前教育投资

2018 年 9 月 26 日，2000 年诺贝尔经济学奖得主、芝

加哥大学教授、暨南大学经济与社会研究院顾问委员会主

席 James J.Heckman 受邀参加暨南大学经济与社会研究

院主办的“大师暨南行”讲座，并发表了题为“China’s 

Investment in Skills”的演讲。他认为，中国应当重视职

业技能投资和学前教育投资。

首先，Heckman 教授回顾了中国改革开放后社会经济

发展的基本情况：1979 年以前已经开始持续增长的物质资

本投资，以及大量中等技能劳动力的供给促进了过去 40 年

中国经济的发展。一方面，中国的资本形成占国民生产总

值比重较高；另一方面，其上涨的趋势从 1960 年开始一直

持续至今。得益于平等的教育政策，绝大多数适龄公民能

够入读小学、初中，进而形成了大量中等技能劳动力的供给。

但目前，中国却面临中等技能劳动力供给的枯竭。与此同时，

社会的老龄化问题日益严重，抚养负担日益增长。对中国

人口年龄结构的分析发现，2016 年中国的青壮年劳动力显

著减少，中老年人数却大幅增多。中国需要培养高技能的

劳动力来应对这样的挑战，并推动技术进步。

回溯至 1970 年代，中国的大学毕业生数量极少，直到

21 世纪，情况才有所好转。数量激增的大学毕业生一方面

满足了企业对技能劳动力的需求，另一方面也使得中国在

世界范围内更具竞争力。中国在小学、中学的教育上已经

达到和亚洲其他国家相近的水平，但在大学教育方面仍较

为落后，受过高等教育人口的比例在世界范围内仍属于落

后水平。其原因可以归结为，在中国，物质资本投资高于

人力资本投资。对此，Heckman 教授指出，中国应该延续

平等的教育政策，注重高技能的教育，同时注重幼儿的学

James J. Heckman教授
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2018 广东千村调查项目
启动仪式暨调查培训会

2018 年 7 月 21 日上午 9 点，“广东千村调查”项目
启动仪式暨第一次调查培训会在暨南大学（石牌校区）富
力教学楼 A117 教室顺利举行。出席本次活动的师生有暨
南大学经济与社会研究院院长冯帅章教授，共青团暨南大
学委员会成品兴书记，暨南大学经济与社会研究院助理教
授、社会调查中心副主任薛森老师，社会调查中心副主任
张晓老师，“广东千村调查”项目组的老师们及项目招募
的 160 多位访问员和志愿者。师生齐聚一堂，共同见证“广
东千村调查”项目启动这一激动人心的时刻。

⠔雳⟻㨤歋冷⽂㣐㷖絑崸♸爢⠔灇瑕ꤎꤎⱹ䋔畎侅

䱇荝鳥կ껷⯓➭㼆⸈䎛⚎⼪勠靈叅고湡涸ず㷖⟌邍

爙❵ⴗ涸⦫䎇䠭靧冷⽂㣐㷖Ⱏꫬ㔙㨼プ⠔㼆劥妃고湡涸

广东千村调查

2018“广东千村调查”项目师生合照
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大区督导李凤槐老师以自己十年前在潮汕做访问员的
经历为例子，鼓励同学们坚定自己的选择，迎难而上，并
让同学们上台诉说自己的担忧，花芯老师随后现场回应，
帮同学们心理减负。

在四位大区督导发言结束后，花芯老师朗读了一封志
愿者来信，信中饱含对访问员伙伴的祝福。

接下来是访问员代表发言。肖洁同学，表示已是第二
次参加暨南大学社会调查中心的项目，她很喜欢社会调查
中心的项目以及指导老师。基于过往的项目经验，她给即
将参加实地调查的伙伴们赠言二三：多承担，多笑容，多
倾听。

黄显池同学从自身的农村出身进行阐发，例举自己经
历的乡村变化和问题，他表示，“广东千村调查”项目是
一次很好的了解乡村的机会，点出在实地调查中大家能对

数据的收集有更深的了解。

访问员代表发言结束后，会场播放了动员视频。影片
主要记录了同学们在培训中认真努力的样子和各个小组为
自己加油鼓劲的场景。同学们看到视频里活力满满、天真
烂漫的自己，不禁笑逐颜开，会场气氛融洽而热烈。

下午，肖和老师基于问卷，向核查员讲解访问录音核
查等相关问题。

多日的培训后，我们的访问员和志愿者都做好了调查
知识储备和心理准备，带着昂扬斗志，即将前往实地，走
村入户，收集一手数据。

厉兵秣马，砥砺前行，八月艳阳，广东千村调查访问
员队伍正式出发！

出发仪式当天师生合影留念
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培训现场

救援队与学生代表合影

千村启行：广东千村调查
访问员队伍正式出发

2018 年 7 月 25 日上午 9 点，“广东千村调查”项目
出发仪式在暨南大学（石牌校区）富力教学楼 A117 教室顺
利举行。本次仪式上，项目负责人花芯老师及四位大区督
导老师都对同学们叮嘱了一番，表达了对同学们的关心与
期许。

项目负责人花芯老师首先感谢在场的各位同学在经过
四天辛苦的培训依然坚守阵地，留下来进行实地调查。随
后她向同学们送上了寄语：实地调查一定要注意安全；这
段调查经历很宝贵，将成为大家一生的美好回忆；调查过
程队友间要互相体谅互相帮助，这段经历可以收获一生的
友谊；调查过程一定要诚实守信拿回高质量数据……

大区督导陈浩然老师带来了一段坚定有力的“官方”
打气。他说，各位同学们不用对实地调查感到不安与担忧，
社会调查中心的所有人都会成为大家坚实的后盾。同时他
也向自己带领的访员小组传递了自己的经验与鼓励。

大区督导李步清老师幽默满满，他希望同学们努力解
决遇到的问题，真实诚信地完成调查任务，带着自己的思
考去认识乡村问题，创造属于自己的回忆，生发自己的感
悟；并许下“诺言”，“如果小组遇到难以自行解决的困难，
我会马上赶赴现场提供帮助”。
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项目进行期间，宣传组曾跟访过几支队伍，跟他们一
起入村访问，在与访问员同吃同住的过程中记录下访问员
们的调查点滴。本文为宣传组人员跟访三支队伍后的调查
手记。

访问员队伍走村入户

千村实地跟访：守望相助，其苦也乐

惠来队—乐观向上 披荆斩棘
“救救孩子”
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访员对村民进行访问

我们在潮州的预调查开展在炎热的七月上旬。这次选
取样本的村落是潮州潮安区文祠镇的两个村子。通过实地
调查，我从更多方面了解到这两个村子，也对广东乡村的
一些问题有了更深的理解。

精准扶贫
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村民正在晒稻谷

事必躬行，方知乡村实况——潮州预调查手记
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与会全员合影

颁奖嘉宾与获奖代表合影(2)

颁奖嘉宾与获奖代表合影(1)

心感谢；在回顾项目时，冯院长重申 “广东千村调查”的
意义及其对乡村振兴战略政策实施的数据支持作用，最后
冯院长对来年的“广东千村调查”做了美好展望，并希望
在座的同学再接再厉。

学生代表发言环节，周有富同学首先感谢“广东千村
调查”项目为广大学子创造了一个走进广东乡村，细察民
情动态的好机会，在这个盛夏，他们收获了友谊，坚定了
自我，思考乡村现状并有所成长，细细道出伙伴的心声，
感慨良深。

当晚大会最为激动人心的环节是表彰环节。在激扬的
音乐声中， “积极贡献奖”、“C 位出道奖”、“精打细
算奖”、“雷厉风行奖” 、“质量超群奖”、“最佳团队奖”、
“优秀核查员”、“优秀志愿者”、“优秀访问员”、“优
秀队长”逐一揭晓。

2018“广东千村调查”在这个秋夜圆满落幕，一纸奖
状定格访问员和核查员的相遇相识和比肩同步的日子，一
弯柔月纪念他们良宵与共，岁月峥嵘的青春……

千村人不负韶华不负己，来年再会！
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一间民屋的外墙上布满涂鸦

9 月 14 日，2018 广东千村调查项目的表彰大会在暨
南大学番禺校区恒大楼 N205 教室召开。本次表彰大会由
广东千村调查执行负责人花芯老师担任主持，暨南大学经
济与社会研究院院长冯帅章教授，共青团暨南大学委员会
张高祥副书记、顾龙老师，暨南大学社会调查中心副主任
张晓老师应邀出席本次大会。

大会之始，花芯老师对与会嘉宾作简明介绍，并播放

项目微宣传片《广东千村调查 · 调查实录 》，再一次把在
场的师生带回了“广东千村调查”访问员的实地访问经历中，
欢声笑语中糅合思考与成长，大家一同回顾往昔，共证美
好时光。

随后，冯帅章院长作致辞。冯院长首先感谢校团委对
项目的大力支持，并对在项目中付出辛勤努力的千村调查
项目组及参与项目的访问员、志愿者等表示高度认可和衷

千村表彰：忆峥嵘岁月，展千村韶华
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2018 广东省制造业企业全要素生产率调查
项目启动仪式暨调查培训会

2018 年 8 月 9 日上午 8:30，2018 广东省制造业企业
全要素生产率调查（GDMFS）项目启动仪式在暨南大学（石
牌校区）中惠楼 208 教室举行。出席本次启动仪式的师生
有暨南大学经济学院的王兵教授、陈中飞副教授，暨南大
学社会调查中心副主任张晓老师，经济学院的黄杰博士后、
杜敏哲博士，2018 广东省制造业企业全要素生产率调查

（GDMFS）项目组的老师们以及项目招募的 60 多位访问员。
师生们相聚于此，共同见证 2018 广东省制造业企业全要素
生产率调查（GDMFS）项目的启动。
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王兵教授致辞

2018 广东省制造业企业全要素生产率调查
（GDMFS）项目预调查

为了从问卷设计和和实地执行等方面检验调查问卷的
效度，7 月 27 日，2018 广东省制造业企业全要素生产率
调查（GDMFS）项目预调查小组前往样本企业开展预调查。
本次预调查小组由暨南大学经济与社会研究院院长冯帅章
教授、助理教授苏应俊，社会调查中心项目执行主管慕容
英奇、项目执行督导袁静怡，经济学院研究生张昊宇、尹
淑桃组成。

当天上午，项目预调查团队驱车前往某金融智能设备
制造业企业。到达企业后，由企业管理部经理带领预调
查小组参观企业产品展览。参观过程中，经理如数家珍，
一一介绍了各类产品。

随后，一行人前往会议室，听取董事长秘书对企业背
景和未来发展规划的介绍。双方就企业转型和战略规划方
面的问题进行了深入讨论。

广东省制造业企业全要素生产率调查

企业管理部经理带领预调查小组参观

稍作安排后，预调查小组开始对企业各相关负责人进
行问卷调查，期间认真记录企业人员回答问题时的神态表
现和所思所想，以求尽可能发现问卷存在的纰漏，理顺问
卷的整体逻辑。

俯拾仰取，稇载而归。本次预调查得到了企业的支持
和配合，顺利完成样本企业的入企访问。

企业管理部经理带领预调查小组参观(2)
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2018 广东省制造业企业全要素生产率调查
项目组一行前往阳江市质监局开展交流

8 月 20 日，2018 广东省制造业企业全要素生产率调
查（GDMFS）项目组受邀前往阳江市质监局开展座谈交流，
商讨推进项目入企调查的相关事项，并于次日对当地两家
样本企业进行深度访谈。本次项目组由暨南大学经济学院
王兵教授、陈中飞副教授，经济学院黄杰博士后、杜敏哲
博士，以及社会调查中心项目执行主管慕容英奇、项目执
行督导袁静怡等一行六人组成。

当日下午 3 点，项目组到达阳江市质监局，与质监局
陈顶峰副局长，陈瑞英科长，办公室黄主任、何副主任会面。
简单地互致问候后，双方开始就广东省制造业企业全要素
生产率调查进行会谈。

会谈中，王兵教授首先简明地介绍课题背景，由全要
素生产率的学术概念及研究缘起阐发，与陈副局长共同探
讨全要素生产率的理念及其对经济增长的重要性。陈副局
长也对阳江制造业发展状况进行说明，提出对阳江传统产
业转型升级的殷切希望，并深入阐述卓越绩效管理模式的
内容和方法。王兵教授在询问制造业销售途径、质量奖评
选条件、质量检测等情况后，与其就阳江市质监局独特的
质量管理工作方式，共同探讨、理清质量管理和创新的内涵。
陈中飞老师则向质监局了解中美贸易战是否对当地钢铁企
业产生影响，以及质量基础设施方面的相关情况。

经过几日的培训后，访问员们已经整装待发，满腔热血，准备走进企业，进行实地探访。
2018 广东省制造业企业全要素生产率调查在行动！
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2018 广东省制造业企业全要素生产率调查
项目启动仪式暨调查培训会

2018 年 8 月 11 日，“广东省制造业企业全要素生产
率调查”（GDMFS）项目出发仪式在暨南大学（石牌校区）
中惠楼 208 教室顺利举行。项目组老师和全体访问员相聚
于此，做队伍出发前最后的确认和准备。

早上九点，第一个环节是分发资料和物资，项目组老
师提醒各队伍认真核查，确认他们拿到的材料都完整无误。
随后，项目执行主管慕容英奇老师用幽默风趣的语言进行
了项目执行培训，仔细叮嘱访问过程中的各个注意事项和
要求。各片区督导老师对各队伍存在的疑惑和问题进行耐
心详细地解答。

当天下午，慕容老师组织同学们进行团建，包括自创
logo、讲口号、趣味活动等。现场气氛非常热烈，同学们
都发挥着各自的聪明才智为队伍增光添彩，密切的合作也
增进了成员间的默契和情谊。

临行前，各片区督导分别叮嘱访问员们并送上祝愿。
骆毓菁老师表示对大家比较放心，希望跟大家随时沟通，
一起取得收获。刘一冰老师谈到他们永远是大家最坚强的
后盾，会尽最大的努力给予同学们帮助。袁静怡老师则祝
愿大家在未来一段时间内能收获自己真正想要的东西，在
行程中注意安全，照顾好自己。
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冯帅章教授与企业管理人员开展座谈交流

2018 广东省制造业企业全要素生产率调查
项目组前往广汽丰田开展深访

8 月 29 日下午，2018 广东省制造业企业全要素生产
率调查（GDMFS）项目组前往广汽丰田汽车有限公司开展
深访交流活动。经济与社会研究院院长冯帅章教授，经济
学院陈中飞副教授、杜敏哲博士，以及社会调查中心项目
执行主管慕容英奇、项目执行督导刘一冰等参加了此次深
度访问。

行程伊始，项目组一行人由企业相关负责人带领，参
观了汽车总装车间生产第一线，了解了其在汽车生产技术
方面的知识及企业文化。

随后，在广汽丰田企业管理人员的热情接待下，双方
开展了交流会谈。冯帅章教授首先对此行的目的作简单的

说明，企业管理人员则介绍了企业的发展历程和现今的产
能情况，冯帅章院长针对企业生产进一步询问了企业的市
场地位和销售情况。

从制造业企业全要素生产率调查的初衷出发，冯帅章
教授就国家经济形势变化（汇率、贸易战）、新能源汽车
政策、政府的质量管理工作等方面对企业的影响与企业管
理人员展开了深入讨论。在项目组和广汽丰田双方的愉快
交流中，本次入企深访活动逐渐走向圆满结束。

随后，双方讨论了广东省制造业企业全要素生产率调
查的主要内容，以及在阳江市将进行问卷调查 21 家企业情
况，并商定次日前往样本企业进行深访的工作安排。

上午，项目组在质监局班子成员的带领下，前往当地
的钢铁制造业企业开展深访并参观了企业生产流程，受到
该企业管理人员的热情接待。会谈中，质监局陈副局长首
先说明了此次交流访谈的因由，企业管理人员具体了解后
播放企业宣传片，并由企业副总对企业发展情况作简单介
绍，企业质量管理负责人对质量管理和绩效管理作专题汇
报。

随后王兵教授针对项目情况、调查目标、导入绩效管
理对生产投入的影响、企业中美贸易战对钢铁企业的影响、
企业在未来发展层面受到的制约等方面与企业进行了深入
访谈，质监局则与企业探讨卓越绩效管理模式。午饭后，
由企业首席工程师带领项目组及质监局人员进入车间，在

生产第一线进行观摩。

当天下午，项目组转战当地一家厨具制造企业。双方
各自就调查项目和公司经营情况互通信息，王兵教授进一
步询问企业在行业内的市场规模、生产标准等，了解企业
的未来愿景及阳江能在刀具制造方面有着独特市场竞争力
的有利因素。最后，项目组与企业管理人员就中美贸易战、
一带一路政策、国内外宏观经济形式和产业政策对企业的
影响（如营改增政策）等对企业造成的影响及企业对政府
部门的政策诉求进行意见交流。

双方愉快的交流后，企业总经理助理将项目组带往至
钢铁生产车间，参观了企业质量内部检测设备。

在阳江市质监局和两家样本企业的倾力配合下，本次
交流深访工作顺利完成，项目组带着满满的收获离开。

王兵教授一行参观工厂
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匹兹堡大学Daniel Berkowitz教授来访我院

芝加哥大学Steven Durlauf教授来访我院

国家卫健委流动人口计划生育服务管理司司长王谦来访我院

北京大学新结构经济学研究院副院长王勇教授来访我院

广东省现代社会评价科学研究院理事长林炜、执行院长李涛一行来访我院
企业负责人向访问员介绍机器运作过程

片区督导刘一冰整理填写好的问卷

项目组参观某制造业的博物馆

苏应俊老师参观某纺织业的研发实验室

项目组深访船务公司

2018 广东省制造业企业
全要素生产率调查进展顺利

2018 广东省制造业企业全要素生产率调查（GDMFS）
项目执行接近尾声，各项工作即将进入收官阶段 。访问员
队伍陆续返回学校进行财务、问卷等事务的交接工作，并
欣然接受了简短的采访，分享了自己入企调查的经历。

片区督导在仔细核对了访问员企业问卷的完成情况后，
立马联络了部分样本企业展开对应扫尾、补访等工作，乘
胜追击。

项目组多次前往样本企业展开深访，从制造业企业的
生产经营情况出发，深入探讨中美贸易战、行业质量管理、
中国制造 2025 计划等对企业发展的影响，并参观了部分企
业的设计实验室和生产车间。

核查员的录音核查工作有序而紧凑，认真细致地撰写
反馈，切实保障数据的真实完整和严谨性。

2018 广东省制造业企业全要素生产率调查，组织者和
参与者同心同德，同策同力，一起为广东省产业优化、质
量强省的政策研究搭建数据支撑。
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Durlauf 教授认为学术社交对于学者也必不可少，得让
人们了解你和你正在做的事情。在开拓学术社交方面，青
年学者们可以充分利用和其他学者交流的办公时间，并多
多参加学术会议和论文研讨会。

接下来，Durlauf 教授分享了他对寻找研究项目的看
法。开展研究项目最重要的一点是要聚焦最前沿的研究。
Durlauf 教授认为目前中国经济发展研究就是最前沿话题。
其次，已有的经济理论是在西方经济框架下建立起来，它
们的假设不再符合中国国情。如何把已有的经济理论模型
用于解释中国问题也是很好的研究项目。

在获取论文想法方面，Durlauf 教授提供了一些方法：
浏览每周最新的工作论文；浏览大学的学术研讨会清单；
和论文审稿人保持联系，给他们发你最新的研究；广泛阅
读经济学以外的学科刊物，如心理学、生物学和社会学等
以获得启发。

最后，IESR 的青年学者们一一介绍了自己的研究领域
和正在进行的研究工作，并结合 Durlauf 教授所提的建议
展开了进一步讨论。Durlauf 教授表示非常欣赏 IESR 这一
批年轻、有活力的学者及他们目前进行的研究，十分期待
在未来与 IESR 青年学者们有更多的合作机会。

芝加哥大学 Steven Durlauf 教授来访我院

7 月 3 日上午，芝加哥大学 Steven Durlauf 教授来访
我院并开展了一场学术发展分享会，与 IESR 青年学者们面
对面分享学术发展道路上的经验。

Durlauf 教授从论文撰写、论文发表、研究项目等各个
方面提供了很多具体的建议。首先，Durlauf 教授认为对于
一个学者而言，最重要的事情是要关心你的研究。其次，
还需要对研究领域未来 10 年内的发展有一个长期的愿景。

在发表论文方面，Durlauf 教授坦言如今的论文发表机
制并不尽善尽美，比如说大部分期刊更倾向于接受知名学
者的论文，论文发表也伴随着痛苦的折磨和漫长的等待……
这都是正常现象。面对这些困难，Durlauf 教授提出了很多
宝贵建议，首先他认为不要过于追求论文发表的完美。尝
试投顶级期刊被拒之后，不必浪费太多时间精力“死磕”，
正确的做法是转而把文章投一个较好的期刊，让它先发表
出来，好的文章会慢慢受到关注。其次，Durlauf 教授建议
在选择投稿的期刊时可以先浏览该期刊过去十年发表的内
容，了解不同的期刊编辑和审稿人的偏好和品味，投其所好。
最后，Durlauf 还建议大家把文章放到网上，其他学者可能
会关注到你的文章，并且在他们自己的文章中提到你的贡
献。

Steven Durlauf教授进行学术发展分享

Steven Durlauf教授Steven Durlauf教授
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匹兹堡大学 Daniel Berkowitz 教授来访我院

2018 年 6 月 21-29 日，匹兹堡大学 Daniel Berkowitz
教 授 来 访 IESR。 在 此 期 间， 除 了 参 与 IESR 主 办 的 主 题
为“ 中 国 经 济” 的 论 文 研 讨 会 外，Berkowitz 教 授 还 与
IESR 的青年学者们分享了他的学术和生活经历。Daniel 
Berkowitz 教授曾任 Journal of Comparative Economics
的共同主编，他的主要研究领域为制度及政策、中国经济、
发展经济学、法律和金融学、应用微观经济学等。Daniel 
Berkowitz 教 授 的 研 究 成 果 已 在 Review of Economics 
and Statistics, Journal of Financial Economics, Journal 
of Development Economics, Journal of Econometrics, 
Journal of Comparative Economics 等国际顶级期刊上发
表。

分享会现场

Daniel Berkowitz教授
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北京大学新结构经济学研究院
副院长王勇教授来访我院

2018 年 9 月 7 日，北京大学新结构经济学研究院副院

长王勇教授来访我院并做了题为“Marshallian Externality, 

Industrial Upgrading, andIndustrial Policies”的讲座。

讲座过后，王勇教授与我院院长冯帅章教授、助理研

究员李书娟、社会调查中心高级督导花芯及项目督导骆毓

菁进行了交流。冯帅章教授向王勇教授介绍了我院调查中

心的人员组成，并从研究目的、调查范围和对象、样本构成、

执行情况和质控手段等方面详细介绍了目前开展的调查项

目。王勇教授就调查项目的情况与冯帅章教授等展开深入

讨论，并表示经济与社会研究院开展的多项大型调查项目

具有很好的发展潜力与现实意义，希望未来能与学院以及

各位老师加强联系、加强合作。

王勇教授

讲座现场

交流现场

人口调查不同于过去重点针对生育、死亡进行调查和分析，
而需要转变观念，从过去的套路中跳出来。今后的流动人
口调查应更加重视差异化，重视研究某一具体地方面临的
问题的特殊性。

最后，王谦师长与我院师生亲切交流，探讨双方未来
在流动人口调查与研究方面可能的合作机会。

国家卫健委流动人口计划
生育服务管理司司长王谦来访我院

2018 年 7 月 10 日，国家卫生健康委员会流动人口计
划生育服务管理司司长王谦来访我院，并与师生分享了中
国流动人口的相关问题。

王谦司长从分析人口流动对我国人口红利实现的影响
入题，具体阐明了人口流动的去向和我国人口流动政策从
限制到逐步开放再到鼓励支持的转变过程。他认为人口流
动是实现劳动力资源有效配置、提升劳动生产率的重要途
径。只有实现跨区域、跨城乡的劳动力自由流动，劳动力
市场供需双方才能匹配就业机会。因此，我国仍需要进一
步优化人口流动迁移政策，充分发挥人口红利。

此外， 王谦司长还详细介绍了目前流动人口调查的现
状与困境，由于目前流动人口数据缺乏不能满足政府工作
和研究需要，且全国调查机构众多、口径不一致，因此亟
需权威的、统一的全国范围的调查。王谦司长指出，流动

王谦司长

交流会现场
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广东省现代社会评价科学研究院理事长林炜、
执行院长李涛一行来访我院

2018 年 9 月 11 日下午，广东省现代社会评价科学研

究院（以下简称现代社评院）理事长林炜、执行院长李涛

及王纯洁博士一行来我院交流访问，我院副院长、政策研

究中心副主任张思思，助理研究员韩昱洁，李承政，卢晶亮，

李书娟，牛梦琦及社会调查中心高级督导花芯、项目督导

慕容英奇参与了此次交流会。

我院张思思副院长首先对林炜理事长一行的到来表示

热烈欢迎，接下来介绍了我院政策研究中心的基本情况，

并着重介绍了社会调查中心开展的大型社会调查项目及基

于此类数据的政策研究项目。　

紧接着，现代社评院李涛执行院长介绍了现代社评院

人员构成等基本情况，并简要介绍了该院的技术特色和在

研项目。现代社评院林炜理事长对我院正在进行的广东千

村调查项目表示出浓厚的兴趣，他向社会调查中心高级督

导花芯询问了广东千村调查执行情况。林炜理事长对农村

教育问题高度关注，他认为农村教育问题是实现乡村振兴

需要着力解决的重点问题，希望早日看到我院在这一领域

的研究成果。

张思思副院长表示我院在大型社会调查方面存在巨大

优势，而现代社评院在大数据监测和采集方面拥有明显优

势，两院可以在数据库建设方面进行深入合作，形成优势

互补。与此同时，我院政策研究中心和现代社评院的研究

方向存在较多交集，政策研究方面也可以加强合作。

随后，我院院长冯帅章教授与现代社评院林炜理事长、

李涛执行院长就两院项目研究、数据库建设等合作事宜进

行了深入探讨。双方表示，将通过合作方式来推进智库工作，

为相关部门提供决策咨询。
与会人员合影

李涛执行院长

林炜理事长
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统入手，给予更多的资金支持，使得私人企业家可以更多、

更容易地获得贷款。

 对中国经济学者的建议

“我相信西方经济学同样可以适应中国的土壤。”教

授非常认真地表示。尽管中国的确存在自身的特殊性，比

如相对于西方的个人主义，中国企业和社会更加看重集体

效应，但经济学理论的诞生自然是有其普适性。成功的理

论需要经过检验，而现在看来，经典的西方经济学理论中

也吸收了公共品等在中国盛行的经济现象。当然，修正和

补充一定是必要的。经济学是一门谦逊的学科，诸如文化

等在不同国家和地区大相径庭的要素需要后来的学者将其

整合进经济学之中。经济学的发展还有很长的路要走，相

信西方经济学可以在不断的演变和进步中适应更多的中国

国情。

比起对于学术上技术性的建议，教授特别提到对于研

究者个人的建议：做一个善于社交、善于学习的经济学学者。

在采访教授的过程中，教授全然没有社会对学者刻板印象

中的学究气，而是以幽默风趣打动着与之对谈的每一个人。

谈到这一点，教授表示，做研究最重要的是做一个善于社

交的研究者。“我最开始写论文的时候做的是计量经济学

方向的研究，非常具有技术性，但也使得我不擅长与人沟通。

我的导师告诉我，做论文很重要的一点是要说服他人你在

做有趣的事情，如果你发现没有人愿意端杯咖啡来聊聊你

最近的工作，那你可就得小心了。”教授告诉记者，来到

中国，见到这么多的人在做有趣的事情，这种感觉真的很棒，

让人充满热情。而“学会社交”这句话也被教授作为给青

年学者的建议。“很多学者都会给杂志的编辑发很长很长

的文章，恳求主编给予推荐。而我擅长的是写精简的邮件，

甚至有一次在两个小时内就得到了大忙人的回复。”学会

精炼地表达自己的想法，学会与人恰当的沟通，这条准则

在看上去呆板的学术界同样适用。

此外，谈及经济学学术研究以外的兴趣，教授特别提

到了自己对于心理学和历史的兴趣。好的学者，尤其是社

会学科的学者，是应该通晓社会各行各业的。“如果不从

事经济学研究，我很有可能会选择心理学作为自己的研究

方向。”教授表示，对人类行为的研究永远带给他无限的

热情与动力。

对IESR的明天充满期待

当提到这些天在 IESR 的感受时，刚刚参加完芝加哥 -

暨南人类发展研究联合计划揭牌仪式的教授难掩对 IESR 的

赞赏。短短几年间，IESR 作为一个年轻的学院，已经获得

了海内外同行的一致好评，在学界得到了良好声誉。“我

很开心，也很幸运可以有机会来到这里，与这么多有想法

有行动力的中国年轻学者进行深入交流。未来，希望能有

进一步的合作机会。”

Daniel Berkowitz教授进行学术分享

Daniel Berkowitz： 美 国 匹 兹 堡 大 学 教 授， 哈

佛大学、清华大学、香港大学等世界一流高校访问学

者， 现 任 Association for Comparative Economic 

Studies 主 席， 曾 任 Journal of Comparative 

Economics 的共同主编，研究领域为制度及政策、中

国经济、发展经济学、法律和金融学、应用微观经济

学等。

人物名片

美国匹兹堡大学 Daniel Berkowitz 教授：
我相信西方经济学同样可以适应中国的土壤

名师零距离

选择经济学是巧合，也是命中注定。Daniel Berkowitz

教授出生在美苏冷战时期，又是犹太人，祖父祖母来自当

时尚存的苏维埃联盟，种种因素使得教授自小便对“浪漫”

的经济学产生了浓厚的兴趣，因为“经济学可以解释一切

社会现象”。今天就让我们跟随着这位有着传奇背景的经

济学界大牛，一探他眼中的经济世界。

国际局势与中国创新之路

谈及近年来变化莫测的中美关系，Berkowitz 教授对

特朗普上任后的对华政策颇有微词。自由贸易是任何具备

基本国际贸易学知识的人都应该明白的，使世界陷入难以

预期的贸易战之中是非常不理性的行为。针对特朗普宣称

的“贸易战保护美国人民、带来更高的就业率”，教授也

表示了怀疑。即使是出于政治、国家安全角度的考量，美

国也不应该这样打破二战后得之不易的平静。中国的发展

或许威胁到了美国的某些利益，但这样的一场贸易战带来

的后果会是毁灭性的。

 

中国外交关系的稳定离不开对核心竞争力的提升。中

国提出的 2025 计划鼓励企业创新，但创新却是一道需要各

方通力配合解决的难题。私人企业“借贷难”的情况是桎

梏企业创新升级的重要原因。教授介绍到，根据他所做的

关于公司金融方面的研究，一大批私人投资者在从银行获

得借贷的时候遭受到了很大的困难，这直接导致了企业难

以支付高额的研发费用，转而钻研低价的仿制技术，极大

地影响了企业的创新能力。中国政府可以从银行等金融系
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社会热点，比如一些理论计量经济学家可能就没有那么迫

切的关注热点的需要。而对于像他一样研究不平等、贫困

和经济增长这些本身就和社会发展极其相关的学者来说，

可能就需要关注社会发展的方向和进程。但是从另一个角

度说，通过了解社会热点事件来形成广阔的经济学视角也

是非常有益的。经济学和很多学科相关，如社会学、心理

学甚至生物学都有交叉，这些学科的很多问题都可以放在

经济学框架中进行研究探讨。当掌握了经济学研究范式之

后，就要更关注研究的问题到底是什么，找到具体的研究

问题才能够利用经济学建立理论模型框架，并进行进一步

分析。

谈到社会热点问题，笔者顺便向 Durlauf 教授询问了

上周沸沸扬扬的哈佛亚裔招生歧视案，这场由经济学大拿

David Card 教授和经济学新秀 Peter Arcidiacono 教授分

别坐镇的法案一度引起经济学同仁的广泛关注。歧视也是

一种不平等的体现，Durlauf 教授也简单谈了谈他的看法。

他说：“就这件事情本身来说，因为没有非常仔细地看过

双方的分析报告。只能谨慎地说，我支持对于弱势群体的

平权法案。”而这种请经济学家作为专业顾问分析案件或

者辩护的事情在工业企业界还是非常常见的，这次比较瞩

目的原因是因为两位专业顾问都是非常出色和顶尖的经济

学家，所以引起了广泛重视。也恰恰说明经济学研究对于

政策制定会起到很大的支持作用。而高校招生中还存在着

另外一个痛点，即一些非常富有的家长通过大笔捐赠把孩

子送进顶尖高校，学校也默许这种因捐款而录取的招生形

式，这会不会是另一种低代际流动性的表现？ Durlauf 教

授另辟蹊径，他认为这件事情其实很微妙，一方面，顶尖

的学校希望改善资金状况，比如可以提供更好的教学质量

或者更多的奖学金。另一方面，也涉及到触痛大多数人的

公平问题。但是如果换另一个角度思考，一所大学中只有

很少一部分人是通过这种方式入学的，而对于大部分学生

来说，这一小部分人的资金提供了大部分人的奖学金，何

乐而不为？当然对于那些父母没有办法捐款以获得入学机

会的学生来说，这种入学方式的存在的确是一种不公平的

现象，但大学在招生时也不得不去考虑一些资金支持方面

的事情。

身兼数职，不忘初心

Steven Durlauf 教 授 既 是 美 国 芝 加 哥 大 学 人 类 发

展 经 济 学 研 究 中 的 副 主 任， 也 是 Journal of Economic 

Literature 主编，同时也在学术上非常高产。和此前来访

IESR 的多位经济学家一样，Durlauf 教授也表示，要完成

更多的事务就必须去减少睡眠时间，自己的睡眠时间远少

于正常睡眠时间。但是 CEHD 和 HCEO 的职务都给他开辟

了新的天地，提供了很多合作和交流的机会。而 Journal 

of Economic Literature 的主编任务也会有助于自己在学术

上的研究和发展。所以这一切都是相辅相成，共同发展的，

其目的都是为了更好地进行经济学研究。而在经济学研究

之余，Durlauf 教授喜欢一些抽象的艺术和关于历史的东西，

也常常听一些古典音乐。

Steven Durlauf 教 授 作 为 Journal of Economic 

Literature 的主编，对于投稿人们也给出了非常实用的建议。

“首先，投稿前一定找一位朋友修改完文章中的语法错误，

语法错误对于文章的第一印象具有很大毁灭性，尤其是投

英文杂志期刊时这一点更需要注意。其次，投稿人们需要

更加现实一些，一口吃不成胖子，如果很难在 top5 的期刊

投中的话，就可以考虑稍稍放低要求尝试投领域顶尖期刊。

期刊的发表周期都很长，如果一味的在最顶尖期刊徘徊，

可能会带来很大的时间成本。同时，在选择期刊的时候要

看一看目标期刊最近的口味和偏好是什么，倾向于发表什

么种类的研究，这样命中率才会更好。最后一点就是如果

期刊的主编对你的文章表示青睐，那就勇敢去投他们的期

刊吧，虽然不能保证一定可以发表，但是这大大增加了被

录用的机会。”

Steven Durlauf教授与我院院长冯帅章教授

“广州是一个让我兴奋的城市，IESR 充满了机遇，也

以惊人的速度在蓬勃发展。”继 2016、2017 年芝加哥大

学 HCEO（Human Capital and Economic Opportunity 

Global Working Group）和 IESR 联合举办“社会经济不

平等”暑期学校后，Steven Durlauf 教授第二次来到 IESR

讲授了今年 HCEO Faculty Training Seminar 的课程，同

时还出席了“芝加哥 - 暨南人类发展研究联合计划”的揭

牌仪式，在 IESR 进行了长达 10 天的访问。Durlauf 教授

济世的情怀、沉稳的姿态和清晰的逻辑给人留下了深刻的

印象。

心怀天下，经世济民
——Steven Durlauf 教授专访

Steven Durlauf， 芝 加 哥 大 学 哈 里 斯 公 共 政 策
学院教授，人类发展经济学研究中心副主任，人力
资 本 与 经 济 机 会 国 际 工 作 组（Human Capital and 
Economic Opportunity Global Working Group，
HCEO）共同主任。他于 1980 年毕业于哈佛大学经济
学专业，1986 年于耶鲁大学获得经济学硕士及博士学
位。Durlauf 教 授 是 Journal of Economic Growth
副 主 编，Journal of Economic Literature 主 编 以
及新帕尔格雷夫经济学辞典主编。其研究范围非常宽
广，从微观经济学到宏观经济学都有所涉及，而最主
要研究领域是经济增长、贫困及不平等问题。他先
后 在 American Economic Review, Econometrica, 
J o u r n a l  o f  Po l i t i c a l  E co n o m y,  R e v i e w  o f 
Economic Studies, Economic Journal, Journal 
of  Econometrics,  Journal of  International 
Economics, Journal of Monetary Economics 等世
界顶尖经济刊物发表多篇论文。
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致力不平等研究，关注社会热点

和很多经济学家一样，Durlauf 教授选择深耕经济学研

究中的不平等问题起源于道德情怀上的驱动。他寄希望于

帮助人们拥有一个更美好的社会，能够为弱势群体提供更

多平等的机会、改善他们的生活。更宏观的层面上是想为

了人类的繁荣发展和进步做出一点贡献，这种似乎非经济

学理性的激情自然而然地将他引向了不平等的研究，并把

研究应用到政策的评估中去。

Steven Durlauf 教授一直擅长将很多社会问题和经济

学分析相糅合，但对于社会热点问题他也有着自己的见解。

他首先指出的是，并非所有经济学研究者都需要时刻关注
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都说经济与社会研究院的研究团队中人才济济，今天

我们有幸采访到我院特聘教授白洁。我们将听取白洁教授

对自己研究领域内一些经济问题的看法，并从她的学习和

研究经历中取取经。

未来中国制造业的

主要发展方向是产品的质量升级

白洁教授的研究既包括大量关于中国产业发展的研究，

又涉及到其他发展中国家的企业发展。白洁教授指出，相

较于发达国家，中国和其他发展中国家的企业规模普遍较

小（除了部分承担国家战略功能的大国企），发展速度普

遍较为缓慢。而相比于其他新兴市场，中国的特点又在于，

中国的家庭企业更少，公司进入或退出市场的转变更快。

在某些行业内，企业的过度进入已经成为了一个不可忽视

的问题，并导致了行业内的过度竞争。一个例子是，两年

前中国的大街小巷上有十几种颜色的共享单车，然而在经

历惨烈的市场竞争后，如今只有三四家公司的共享单车得

以幸存。通常我们会认为自由进入市场和市场竞争是好事，

然而从长期的产业升级角度来看，这却未必是一件好事。

例如，过于强调价格竞争会导致企业忽视产品的质量。白

洁教授指出，未来中国制造业的主要发展方向是产品的质

量升级。

在过去的几十年里，中国企业一直在努力地向国外企

业学习并不断追赶世界领先水平，在接下来的转折飞跃期，

中国企业发展的关键是自我创新。令人欣喜的是，中国企

业在许多领域已经达到世界领先水平甚至在某些领域成为

了领头羊。为了鼓励创新和产品的质量升级，中国需要建

立一套有效的金融系统，将资源有效分配到有能力有前景

的企业中去；还需要制定强有力的知识产权保护法来鼓励

创新。从近期的拼多多事件我们可以看出，进行品牌保护，

打击伪造和山寨已经刻不容缓。

 

白洁参加我院主办的第一届“新兴经济体的企业发展”

学术研讨会

政府干预和产业政策来协调市场

白洁教授的研究之中涉及到许多发展中国家私人企业

发展和当地政府之间的交互。应该怎样看待政府在推动私

人企业发展中所发挥的作用？应该怎样看待产业政策？关

于这些问题的热议和研究，从二十世纪三十年代的凯恩斯

和哈耶克开始，贯穿了整个经济学发展的历史。有形之手

和无形之手，究竟哪个发挥更大的作用？我们就此问题听

取了白洁教授的看法。白洁教授和大多数经济学家一样，

都认为无形之手——市场是有效分配资源的机制。但同时

她也指出，在某些情形下会存在市场失灵。在各部分间具

有很强相互依赖性和互补性的经济体中，如何协调各部分

就会成为关键，这时就需要政府干预和产业政策。

相较于笼统的回答，经济学家更关心的是如何制定和

实施产业政策。这涉及到政府是否获得了正确的信息，市

场参与者是否有正确的激励，是否有有效的问责机制等前

提。白洁教授举了一个去年在 IESR 会议期间到顺德参观美

的集团的例子，白洁教授表示她可以感受到，作为全球顶

尖的家电生产商，美的集团拥有精力旺盛、活力充沛的管

理团队。同时，她指出美的集团的发展也离不开顺德当地

政府的支持。顺德政府创造了良好的商业环境，完善了当

地的基础设施建设，又不过度干预和直接插手企业发展，

这些措施促进了顺德当地的商业发展。

白洁参加我院主办的第一届
“新兴经济体的企业发展”学术研讨会

看好IESR，给“初出茅庐”的建议

作为著名经济学家，他给博士毕业不久的青年教师们

提供了非常宝贵的建议。首先研究是一个常常被包围在负

向反馈中的职业，不论是审稿人还是平时 seminar 中的意

见，会收到很多负面评价。研究也很清贫，很多金融机构

的收入远远大于研究人员的收入，所以你要了解做研究的

原因，那就是你关心研究这件事本身。具体来说，对于青

年教师，有以下几点建议：一，要具有策略性，选择自己

擅长的方向和合适的领域研究。二是要有眼界，知道什么

样的研究和领域是前沿的、有潜力的。三是要勇于尽早向

杂志投稿，杂志发表的周期是很长的。教授自己有一篇被

引用量最高的文章就用了 5 年才发表出来。四是要把自己

的论文放到网上去，多参加学术会议，让别人看见你的研

究，从而认识你。关于什么样的研究才有潜力，教授认为

有两大方面，一方面，可以填补现有文献的空缺，另一方，

可以去寻找新的前沿领域的问题，比如现在中国问题本身

就是一大前沿领域。

Durlauf 教授针对 IESR 国际化背景下希望申请海外博

士的学生们，也不吝谈了自己对于申请的想法：首先，英

语和数学是非常重要的，因为对于经济学学习来说，数学

在经济学中所占的比例是巨大的，所以只有掌握好数学知

识才能够在经济学中有所建树。而英语的重要性更是不言

而喻，在国外读 phd 所接触的一切都是英语，你必须要精

通英语才能够了解知识，才能更好得沟通。其次，从申请

上来说，除了成绩以外，对于海外学生来说，GRE 成绩也

是很重要，拿到好的推荐信以及写好一封能够突出自己的

研究方向的个人陈述也十分有帮助。

第二次再来 IESR，Steven Durlauf 教授对 IESR 的成

长速度感到震惊，他说，“IESR 的成长令人瞩目，不论是

年轻老师还是学生都很出色，冯院长的眼界也令人赞叹。

这次芝加哥 - 暨南人类联合发展计划的建立也会为我们未

来提供更多的机会，期待未来更多的合作。

甘于寂寞进行产业经济学研究
——哈佛大学助理教授白洁专访

白洁，哈佛大学肯尼迪学院助理教授，2016 年获
得麻省理工学院经济学博士学位，2011 年获得耶鲁大
学经济学与数学双学士学位。研究领域为：发展中国
家与新兴市场的企业问题。

人物名片
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王武毅，2018 年获得新加坡管理大学经
济学博士学位。此前，他于 2010 年获得武汉
大学西方经济学硕士学位，2007 年获得浙江
大学管理科学与工程学士学位。王武毅的研究
领域为理论计量经济学、应用计量经济学，研
究 成 果 发 表 于 国 际 期 刊 Journal of Applied 
Econometrics。

所有严肃的工作都需要坚持

提起为什么选择走学术道路，王武毅回答道：“高校
的工作氛围更自由，可以专心做自己喜欢的研究，而且能
看到做出来的成果产生的价值，内心感到喜悦。”本科专
业是管理学，研究生读西方经济学，最后读博时选择计量
经济学作为研究方向，王武毅始终跟随着自己的兴趣上下
求索。读完本科之后，王武毅认为经济学研究的话题更有
意思，而在选择博士专业的时候，又发现自己喜欢数学特
别是概率统计，而且擅长学习编程。结合自己的兴趣和长处，
最后王武毅选择了研究计量经济学作为自己长久坚持的研
究方向。

作为一个学者，最让人痛苦的事情莫过于“改论文”，
而王武毅却淡然一笑。他说：“所有严肃的工作都需要坚持。”
有毅力，主动发现问题，并用规范的语言表达成学术论文，
这些是学者应该具备的能力。科研成果的诞生是一个不断
反馈再修正的过程，这是所选择的学术生活的一部分，任
何学者都无法回避。在面对审稿人严苛的意见时，他曾苦
恼过，“有一次，审稿人要求我把文章中的数据和方法统
统重新换成更标准的方法，我花了特别大的力气做。不过，
在这个过程中，我又萌生了一篇新的文章思路。”正可谓
失之东隅，得之桑榆。

在新加坡管理大学（SMU）的求学经历也让王武毅受
益匪浅。SMU 在计量方面的师资很好，特别是他的导师苏

助理教授王武毅：
所有严肃的工作都需要坚持
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IESR 人物 “发展经济学一定要使用随机对照试验”

是一种谬误

白洁教授有丰富的实地调研经验，也设计主导了许多

田野实验。当谈到这个问题时，白洁教授首先向我们介绍

了随机对照试验。随机对照试验是一种严谨科学的工具，

可以分离出某一政策介入所带来的因果效应。这种方法在

过去的十五年里蓬勃发展，用于很多重要的政策问题的研

究，包括小额信贷、有条件的现金转移支付、教育项目、

技术应用、商业技能培训等等。但也有一些人担心，由于

政策实施所处的特定环境，随机对照试验的结论会伴随着

较低的外部有效性。白洁教授表示，目前经济学家为了解

决这个问题正在进行越来越多的“元分析”。同时，经济

学家也在尝试将随机对照试验和结构模型相结合，估计具

有明确定义的参数，以此来更深入地研究政策的影响。其

次她指出，人们一谈到发展经济学就会提及随机对照试验，

这种“研究发展经济学就一定要使用随机对照试验”的观

点其实是一种谬误。她强调，使用什么研究方法要看具体

的研究问题，而不能笼统的一概而论。

相比于其他发展中国家，田野实验在中国使用相对较

少。白洁教授解释道：在中国使用田野实验面对的主要问

题在于，中国的很多学校没有设有类似美国高校的伦理审

查委员会的机构，无法对调研进行监督，无法提供对参与

实验人员的相关保护。同时，针对很多问题的研究，例如

贸易政策和产业政策，随机对照试验并不是最适合的方法，

甚至在某些情况下这种方法是无法实施的。当然，目前在

中国，经济学家也越来越多的开始使用经过仔细设计的随

机对照试验来进行实证研究。

期待IESR成为中国

经济学实证研究的领头羊

在进行完认真的学术交流后，我们向白洁教授询问了

几个轻松的个人问题。被问及自己的研究经历时，白洁教

授指出，做研究是孤独而漫长的奋斗历程，一个人或一个

团队要在这个过程中耐得住寂寞。经济学研究大多会经历

漫长的周期，有时一个项目要持续很多年，这个周期中会

有情绪的起伏，会逐渐丧失刚开始着手研究时的新奇感，

会有长时间得不到外界反馈的沮丧。遇到这些问题时，既

要学会自我调整、自我鼓励，又要重视与身边的学者进行

沟通交流，以此来保持自己对经济研究的耐心与热情，不

断将研究坚持下去。

白洁教授自本科起就在国外顶尖高校就读，根据她求

学时的经历，她对中国学生的本科学习以及国外研究生院

申请给出了几点建议：相比于美国学生，中国的大学生比

较缺少自己对未来的规划，因此她建议本科生在大一大二

时多去尝试不同的课程、不同的活动，在这个过程中慢慢

寻找自己的兴趣点，了解自己喜欢做什么，不断思考自己

的职业规划。由于美国优秀的硕士与博士项目的录取要求

在不断拔高，她建议中国学生在本科期间多做一些助研工

作，既可以丰富自己的研究背景，提高研究能力，也可以

在这个过程中体验自己是否适合做学术。

在谈及当初为什么会选择加入 IESR 时，白洁教授谈到

了两个主要原因。一是因为 IESR 的学术氛围浓厚，IESR

不仅定位清晰，即针对中国发展的一系列问题进行实证研

究，而且 IESR 有一大批优秀年轻的学者，大家都毕业于海

内外名校，交流毫无障碍，有着相同的研究兴趣，彼此间

的学术交流十分活跃，这是十分难能可贵的。二是因为广

州的区位因素，广东的企业与贸易活动在中国具有代表性，

这给研究企业发展与国际贸易学者提供了非常好的资源。
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教学那些事儿

良军老师，对他影响很大。王武毅说：“苏老师非常勤奋
和认真，我一直视他为标杆。”在 seminar 上，苏老师剖
析某篇论文优点和缺陷的专业见解对作者本人及听众大有
帮助。和导师合作论文时，首先由王武毅写一篇初稿，苏
老师在此之上进行修改，这种方式能明显看出与老师的差
距。王武毅笑着说： “用词不恰当，逻辑衔接不够好，证
明不严谨，我还有很多东西需要学习。”

王武毅认为做科研的难度远远大于修读课程的难度。
与学课程不同，做科研首先要找准方向，太难的题目可能
无法解决，太简单的题目研究意义值得商榷。即使选好了
题目，在继续做下去的过程中，个人还要承担风险。学术
问题不像课程考试，它具有开放性，需要学者主动去解决
问题。

 

回首求学十年，王武毅特别感谢家人的陪伴和一路支
持。在决定去新加坡求学时，他的爱人辞去了国内工作，
与他一起远渡重洋。“她学的是对外汉语专业，为了支持我，
在新加坡找了一份编写中小学生教材的工作 。后来我完成
学业，她也随我一起回到广州。”

为实证研究提供更好的工具

王武毅认为，理想的计量经济学家应该为实证研究者
提供更好的研究工具。一些计量模型比较抽象，让人觉得
望尘莫及，但这些公式不是为了复杂而复杂。计量经济学
家提出的理论应该能解释实际的数据结果，理论最终的目
的是服务现实。如 GMM 理论提出后，被广大研究者使用，
帮助他们取得了很多学术成果，还被组织和个人用来指导
决策，从而产生正面的经济效果。

 王武毅博士毕业论文的题目是“Three Essays on Panel 
Structure Models”，目前的研究工作也主要集中在 panel 

structure model。他解释道：“很多面板数据存在异质性，
如果能分析出不同组的特征，会对研究者有帮助。”具体
来看，如果要研究“最低工资对美国就业率的影响”这一
问题，有的学者做出的结果是提高最低工资对就业有促进
作用，而有的学者得出的结论则为提高最低工资对就业有
负面影响。因此，他的思路是对美国 50 多个州进行分组，
找出哪些州的就业率受提高最低工资的影响是正向的，哪
些州受到的影响是负向的，不同组的组间差异大，而同一
组表现类似。不同州对提高最低工资的反应截然不同，这
对政策制定者决定这些州的最低工资有启发意义。

IESR是理想的工作之地

在 谈 到 为 什 么 选 择 IESR 时， 王 武 毅 表 示，IESR 是
他理想的工作之地。早在 SMU 读博士时，王武毅就听闻
IESR 科研环境优越，非常适合学者潜心做研究。后来在
AEA 面试过后，受到 IESR 微观计量中心（CEMP）胡颖尧
老师的盛情邀请。CEMP 的发展愿景也与王武毅对未来的
期待不谋而合。“我期待 CEMP 能实现跨学科的合作，特
别是与计算机科学、网络技术相结合，用新的方法和数据
发现更有意思的结果。”而且，王武毅也特别喜欢广州这
个城市，有众多高校、交通便利……最终，王武毅选择成
为 IESR 的一员。  

笔者手记

在采访开始前，王武毅对笔者说：“我不太会讲故事，
如果你想听到特别曲折的人生经历可能要失望了。”他简
明扼要地回答了笔者所有的提问。从他的回答中，笔者感
受到了这个学者一步步走来的踏实和坚持。当前他计划把
手头的文章投出去，而且有了两个新题目，希望今年年底
到明年年初能做出来一个大概的框架。

王武毅完成博士论文答辩

王武毅参加我院主办的CEMP 2018 Workshop
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大一新生杨静茹（左）与“1对1”学姐韩玥（右）

大一新生陈思莹（左）与“1对1”学长粟金泉（右）

大一新生廖协力（中）、新生家长与“1对1”学长龙鹏（右）

新生家长与谷一桢老师交流

家长见面会现场
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夏令营学员“素拓”精彩回顾

迎新特辑
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IESR2018 开学典礼
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新生与IESR老师合影
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【参观广州档案馆】

⚹✫雮ず㷖⟌刿㥩㖑擿䜪✫鍒䎛䊜⛇荛⚥㕂彂鵴崨

涸⾎〷� 剢 1� 傈*&432018 紩♸ 201� 紩ず㷖㖈Ⳝ⡙罈

䋗涸䌄곭♴䖃✫䎛䊜䋑㕂㹻咓呩껧鵳遤錜㷖⛴կ

鵳Ⰶ咓呩껧たず㷖⟌㖈雷鍒プ涸䌄곭♴錜ぐ⚡㾝

⾍կ⚹✫帿Ⰶ㷖⛴㹒⠛餟䕸⯳涸⼧⛰㣐礵牟雮⯳涸⼧⛰㣐

礵牟㖈ず㷖⟌䗱⚥䕸䏀䩟呏㣐㹻⚺銳錜✫⟄♶䘍ⴲ䗱  

暖雵⢪ㄐ㷖⛴㹒⠛餟䕸⯳涸⼧⛰㣐礵牟⚹⚺곿涸㾝

錢կ

㾝錢ⴔ䒓㣔鳧㖑 联字偛㢕Ⱓ涸⠚㣐䖄玐嵮過

㤃䧶 㣫》⚥㕂ꬠㄐ涸⠚㣐胿ⵄ葼蕱⚌ 㸤䧭䎛岌罜帿

ⵠ涸⠚㣐」ꬠ佖ꬠ䒓佞 䒓鳧⚥㕂暵蒀爢⠔⚺⛐麤騟灜

災遤 鵄鵳⚥㕂暵蒀爢⠔⚺⛐倝傞➿瘝 � ⚡⚺곿ⰻ㺂㾝

⼓կ㖈雷鍒プ礵䕙欰⸓涸雷鍒⚥㖈⼧⛰㣐礵牟涸慨⸠♴

ず㷖⟌鿪ゑ䖤⼧ⴔ雩溫ず傞䗱⚥⛲僽呔㢪䖤掚過屗艗կ

【老师经验分享会】
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IESR同学们参观档案馆

杨尚铭老师分享

谢斌老师分享

参观广州档案馆合影
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【获新生训练营多项表彰】
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我院 2018 级新生在新生训练营中
荣获多项集体活动表彰

表彰大会之后师生合影

IESR创意造型
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游戏环节

自我介绍环节
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同学们在课堂上认真听讲

 【一切为了学生】
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“一切为了学生，为了学生的一切” 
——IESR 的教学之道
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教学那些事儿

IESR本科生合影
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